

**Comité : Conseil des expert.e.s sur la sécurité mondiale**

**Thématique : Comment protéger les civils de l'insécurité ?**

**Nom de votre think tank/groupe de réflexion :** Center fo Strategic and International Studies (CSIS)

1. De quelle manière votre think tank est concerné.e par le sujet ?

Le Center for Strategic and International Studies (CSIS) est un laboratoire d'idées indépendant basé à Washington D.C., dont la mission est de proposer des solutions concrètes en publiant des études, rapports ou analyses pour relever les défis majeurs en matière de géopolitique, y compris la sécurité des civils. Nous sommes particulièrement concernés par cette thématique car la sécurité humaine dans le monde est au cœur de nos recherches et conférences sur les droits humains, la défense, le terrorisme, la technologie et les politiques de défenses internationales.

Nous étudions en profondeur les zones de conflit comme l'Ukraine, l'Afghanistan, l'Irak ou encore l'Afrique subsaharienne où les civils sont souvent les premières victimes. Dans ces cas précis, les civils n'étant pas protégés, cela crée une forte instabilité, des migrations massives, des pénuries alimentaires, un accès limité à la santé ou à l'éducation ou encore un affaiblissement croissant des États et relations inter-gouvernementales.

En effet, ces problématiques sont au centre de nos préoccupations. Ce sont des enjeux majeures touchants à la sécurité internationale et nous travaillons activement dans le but d'améliorer les vies des civils touchés injustement, de réduire les impacts de ces menaces ou encore de trouver de réelles solutions.

Nous affirmons que nous devons faire de la protection des civils une priorité dans les opérations militaires et humanitaires. Nous appelons à la lutte contre le terrorisme, le crime organisé et le trafic d'armes, considérés comme vecteurs majeures d'insécurité. Nous interpellons les États et organisations internationales sur l'urgence d'une meilleure gouvernance, coopération internationale et efforts ciblés pour renforcer la résilience des gouvernements face à ces tensions grandissantes.

En tant que centre reconnu, nous sommes persuadés que nos analyses peuvent influencer les grandes instances et décisions politiques et militaires pour mieux protéger les populations en proposant des solutions tangibles ainsi que des actions fondamentales.

## 2. Que propose votre think tank ?

Le CSIS, via notre Agenda Humanitaire, en contexte de conflit armé, traitons la protection des civils en soulignant la nécessité d'atténuer les effets des conflits sur les populations civiles à travers des actions humanitaires adaptées aux situations diverses. Face à un nombre sans précédent de crises dans le monde, l'Agenda humanitaire s'engage à éclairer les solutions politiques aux nouveaux défis par le biais d'un dialogue et d'une analyse d'experts en développant des pistes concrètes pour améliorer la réponse humanitaire et renforcer l'accès à l'aide des populations.

Pour commencer, dans notre évènement intitulé "Improving Civilian Protection in Conflict", qui aborde la question centrale de la place des civils durant les temps de guerre et/ou de conflits, nos experts insistent sur l'impérativité d'intégrer la protection de ces-derniers dans la planification militaire, de réduire les dommages collatéraux et de prévoir des indemnités lorsque ceux-ci sont malheureusement blessés.

En second lieu, lors de la conférence "Overcoming Extremism: Protecting Civilians from Terrorist Violence", qui a réunie des experts et décideurs, nous avons abordé l'évolution des tactiques, les cadres juridiques concernés et le rôle des communautés locales dans la résilience face au terrorisme. Dans le rapport « Turning point » nous conseillons la prévention contre la radicalisation en agissant dès le plus jeune âge dans l'éducation, la culture, l'esprit critique ainsi que les valeurs en impliquant également des acteurs locaux dans le but d'interrompre ces processus tout en soutenant les programmes de réhabilitation et de réinsertion. Nous conseillons aussi d'inonder le marché mondial d'idées en contrant les récits extrémistes dans les médias/ secteur privé/ domaine de l'influence/ la culture par des messages alternatifs et positifs. Toujours dans la même perspective, notre commission "Countering Violence Extremism" demande à ce que les Etats Unis et leurs alliés placent les droits et valeurs humaines au centre de cette stratégie ainsi que la nomination d'un assistant du président ayant pour rôle de suivre les efforts pour garantir la continuité de cette lutte. Pour correspondre à l'ampleur de ce défi, nous proposons un budget estimé à 1 milliard de dollars par an pour ces efforts.

Troisièmement, au sein de notre rapport ayant pour titre "Russian Organized Crime" nous mettons en garde contre la capacité des organisations criminelles à déstabiliser les institutions, corrompre les gouvernements et menacer le bien-être des civils. Nous alarmons sur le fait que le crime organisé affaibli à la fois la démocratie et la stabilité intérieure. "Confronting Unconventional Threats" informe sur la montée des activités criminelles, du trafic humain et de la corruption dans l'après guerre des Balkans qui compromettent les transitions politiques, la confiance publique et la protection des citoyens.

Finalement, notre projet "Fragility and Mobility" atteste que renforcer la résilience des communautés et sécuriser les flux humains dans les zones fragiles en partie en contrôlant les armes est une

condition nécessaire et essentielle pour protéger les populations vulnérables. Comme en Syrie où les armes légères non désamorçées, les déplacements répétés et l'absence d'institutions protectrices dans le Nord ont rendu presque impossible cette défense.

En conclusion, protéger les civils de l'insécurité n'est pas seulement une problématique humanitaire mais un enjeu majeur pour la stabilité de la sécurité internationale. Pour cela, le CSIS propose de renforcer les États, de couper les flux d'armes et de ressources illicites ou encore de coopérer face au terrorisme et au crime organisé. C'est en plaçant les civils au cœur de nos préoccupations que nous pourrions construire un monde plus sûr et des relations internationales plus stables et durables.